

Desarrollo y Sociedad

ISSN: 0120-3584 ISSN: 1900-7760

Universidad de Los Andes

Higinio Maldonado, Jorge Nota editorial Desarrollo y Sociedad, núm. 93, 2023, Enero-Diciembre, pp. 7-9 Universidad de Los Andes

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=169175635001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

Nota editorial

Iniciamos 2023 con el lanzamiento del número 93 de la revista *Desarrollo y Sociedad*, en el que se incluyen seis artículos que cubren diferentes temas de actualidad y relevancia para nuestros lectores.

El primer artículo, intitulado "Diferencias en la discriminación salarial por género entre contratos a tiempo completo y contratos a tiempo parcial en España: importancia de la ocupación", es autoría de María E. Camacho y María J. Vázquez, adscritas a la Universidad de Sevilla. Utilizando la Encuesta de Estructura Salarial (EES) de 2018, en España, las autoras encuentran que la discriminación salarial se asocia a factores como la antigüedad, los estudios, el tipo de contrato y la ocupación. Luego de analizar las diferencias entre trabajadores a tiempo completo y a tiempo parcial, encontraron que las mujeres contratadas a tiempo parcial son menos discriminadas y que cuanto menor es el nivel de estudios y la cualificación de la ocupación, la discriminación en el salario de las mujeres juega a su favor.

El siguiente artículo, autoría de Cecilia García (de El Colegio de México), Jorge Mora Rivera (del Tecnológico de Monterrey) y Edwin van Gameren (de El Colegio de México), se denomina "El impacto de las remesas internacionales en los gastos en salud de los hogares mexicanos". Como ya es reconocido, las remesas en países como México tienen un papel central en los hogares. Con ello en mente, los autores concentran su estudio en determinar cómo estas remesas modifican los gastos en salud, con lo cual encuentran que hay un efecto significativo en el gasto, principalmente, en atención ambulatoria. Los efectos se diferencian, además, entre las zonas urbana y rural.

El tercer artículo de este número se intitula "Multidimensional poverty measurement in segregated cities: evidence from the city of Buenos Aires", autoría de Jimena Macció y Ann Mitchell, ambas de la Pontificia Universidad Católica Argentina. Por medio del enfoque de capacidades, las autoras estiman la pobreza multidimensional en Buenos Aires, considerando la segregación espacial de la ciudad, la que comparan con medidas monetarias de pobreza, y encuentran una correlación débil entre estas dos medidas. También logran



llamar la atención a las zonas más pobres de la ciudad que, si bien son relativamente pocas, concentran altos índices de vulnerabilidad.

Diana Jiménez, de la Universidad del Valle, con Lina Zarama, Juan Urbano, Daniel Girón, Estéfano Castillo, Aura Barberán, Álvaro Pretel-Meneses y Esneyder Cortés, de la fundación WWB, presentan el artículo "Entre la reinvención y la reactivación: el caso del Plan Reactívate Fundación WWB Colombia como estrategia de recuperación económica, enfocada a emprendimientos por necesidad". En él, se analiza el impacto de un plan de emergencia diseñado para fortalecer la actividad económica de emprendedores del Valle del Cauca. Usando los métodos de emparejamiento, los autores encuentran que la recuperación de ingresos fue 40 % mayor entre aquellos que recibieron el programa, frente al grupo de control. Estos hallazgos son fortalecidos con actividades cualitativas que permiten entender mejor los mecanismos a través de los cuales estos cambios tienen lugar.

El quinto artículo de este número, autoría de Orlando Joaqui-Barandica y Oscar Orozco-Cerón, de la Universidad del Valle, se denomina "Relación predictiva no lineal entre el PIB per cápita y la tasa de mortalidad: caso de estudio Reino Unido". Como el título indica, los autores estudian la relación entre el ingreso, medido a través del PIB y las tasas de mortalidad en Reino Unido. Con ello, encuentran que esta relación varía según el crecimiento económico y según el género.

El sexto artículo, al que llamaron "Gestión macro fiscal de la financiarización de *commodities*. Medición del valor a riesgo (VaR) de la canasta exportadora agrícola argentina", es autoría de Gonzalo Rondinone y Mauricio Cristófaro, ambos de la Universidad de Buenos Aires. El artículo tiene el objetivo de medir la exposición al riesgo de precio de las exportaciones para el caso argentino, en 1993-2018. Los autores emplean, de forma novedosa, el VaR en el diseño de un portafolio de exportación de *commodities* que operan diariamente en los mercados internacionales. A partir de ello, encuentran un mayor volumen del total exportado expuesto a riesgo de precio después de 2004 y discuten las implicaciones.

Así pues, son seis artículos que muestran las tendencias más recientes en tópicos relacionados con el desarrollo económico. Cabe agradecer a los autores por

su compromiso y esfuerzo para lograr su publicación. Nos alegra contar con una amplia diversidad de países y un balance de género entre nuestros autores.

Por otro lado, conviene mencionar que, durante 2022, la revista recibió 185 manuscritos. De estos, setenta fueron enviados a evaluación; finalmente, veinte fueron seleccionados para publicación, lo que da una tasa de publicación cercana al 11%. Debemos agradecer, especialmente, a los revisores por su contribución a la revista, considerando que, sin su apoyo desinteresado, no sería posible mantener los estándares de la revista.

Como se observa en estos y otros indicadores, la visibilidad, la relevancia y la usabilidad de la revista crece continuamente. La Universidad de los Andes realiza un gran esfuerzo por apoyar a todas sus revistas. La plataforma (https://revistas.uniandes.edu.co/) ha sido renovada y mejorada, de manera que los procesos de evaluación y el acceso final a los artículos sea mucho más fácil y rápido.

Como siempre, recuerdo a nuestros lectores que todos los artículos de la revista están disponibles en los formatos PDF o HTML para consulta gratuita, con enfoque de acceso libre. Esperamos que estos y otros artículos de la revista sean de utilidad para sus actividades académicas y profesionales.

Jorge Higinio Maldonado Editor revista *Desarrollo y Sociedad*